

# 埼玉経済



さかい・たけのぶ 1978年生まれ。2008年3月慶應義塾大学大学院修了。博士(工学)。東京理科大学工学部機械工学科助教、首都大学東京都市教養学部理工学系機械工学科助教を経て、2014年4月から現職。専門は、高分子材料とその複合材料および生体材料の粘弾性挙動解析。

## サイ・テク 知と技の発信 こらむ

### 埼玉大学・理工学研究の現場

[240]

# プラスチックの寿命とは

坂井 建宣 大学院理工学研究科 准教授

チックは日常で使われているようなプラスチックよりも少し強いくらいの材料でしかありません。また、プラスチックは、時間が経過するとともに、だんだんと柔らかくなる性質があります。これは劣化ではなく、プラスチック自体が、半分液体のような物質であるためです。そのため、このようなプラスチックを使つたためには、どれくらい時間がたつたら柔らかくなる、ということを知る必要があります。すなわち寿命を知ることになります。

■ 寿命予測が可能に

こので、高分子材料は温めると柔らかくなり、冷たくなると固くなるというイメージをお持ちかと思いますが、そのメカニズムは、温めると早く柔らかくなる、冷たいとゆっくり柔らかくなる、といった違いから起きていく現象なのです。

長時間ければ、最終的には柔らかくなります。この特性、柔らかくなる速度と温度の関係を利用して、寿命予測までできてしまいます。これは、例えば、室温での実験すれば早く変形するのですが、その変形は実は、室温での実験時間の、10倍、100倍、もしくは10万倍以上の時間実験して、すなわち加速試験を行つたのと同じ変形をします。

これはもちろん、温度と加速の関係を把握していくなど実現できませんが、この関係がわかっていて、いつどれだけ変形して、いつ壊れるかまでも予測することができます。これが、トレーニングからハビリの条件を決めるうえでも必要になります。

このようにだんだんと柔らかくなる現象は、プラスチックだけでなく、実は生体組織にも同様のことが起きています。骨・腱・皮膚などの生体組織はコラーゲン線維で構成されています。骨・腱・皮膚などの生体組織はコラーゲン線維で構成されています。骨・腱・皮膚などの生

体組織はコラーゲン線維で構成されています。骨・腱・皮膚などの生体組織はコラーゲン線維で構成されています。骨・腱・皮膚などの生